



UNIVERSIDAD
NACIONAL
AUTÓNOMA DE
NICARAGUA,
MANAGUA
UNAN-MANAGUA

Facultad: Regional Multidisciplinaria de Chontales

“Cornelio Silva Arguello”

(“2021: Año del Bicentenario de la independencia de Centroamérica”)

Componente Integrador II

Carrera:

Lengua y Literatura Hispánica

Docente:

Lic. Madia Morales

Autores:

- Kimberly Nassareth Rivas
- Giexsis López
- Wilmary Martínez
- Judith Auxiliadora López

Fecha: 22 noviembre 2021

¡A la libertad por la universidad!

Rebeldía ante la conquista española

Después de la llegada de los españoles al territorio nicaragüense, en su plan por conquistar y adueñarse de sus riquezas, sin embargo, los conquistadores utilizaron diferentes métodos para esclavizar a los indígenas. Este tema es de vital importancia para, obtener mayor conocimiento de la valentía que tuvieron los indígenas ante la conquista del colonizador en su plan por arrebatarle su libertad, de modo similar, los indígenas nunca renunciaron a su derecho por ser libres ya que con esto se impusieron a muchos abusos por causas de la intervención española.

Los indios con sus respectivos caciques, Diriangén y Nicarao, ante los españoles por el principal jefe que era Gil González Dávila. Los hispanos pensaron los indígenas se le sometían al venir llenos de regalos. Sin embargo, los colonizadores desconocían la forma de expresarse de los nativos de esta tierra con relación a la guerra y no sería pequeño su sorpresa cuando se sintieron atacados primero por Diriangén. Gil González ofrecía dichas propuestas enviadas por el rey de España, el cual Diriangén no las aceptaba de hecho solo le ofrecía regalos, en cambio el cacique Nicarao le ofreció regalos y aparte aceptaba la propuesta que les ofrecía el español.

Según (Estrada, 1981) afirma que “Nicarao desconocía la escala de valores que le exponía el español y solo es posible sospechar que comprendería la idea general de un pretendido dominio extranjero, algo evidentemente inaceptable” (Nicarao ante el conquistador, pág. 9). Los indios tenían presente determinación de proclamar guerra algo que el español, por supuesto desconocida lógicamente su pensar era ,que los intercambios de regalos se hiciesen no tanto para declarar guerra sino para evitarla.

La ambición del español que viene a América, obsesión de ganar oro y plata hace que te sirva de los indígena como de un simple objeto, sin importarle el dolor y la angustia que se sentía al ver su tierra invadidas de personas en peligro. Los indígenas acostumbraban sus pequeñas luchas contra grupos más o menos pequeños pero, al verse invadidos de hombres

con armas totalmente desconocidas para ellos, lo cual eran: caballos, lebreles, pólvora, armadura de hierro, aunque tenga que doblegar antes el poderío del invasor. El golpe más duro de los nativos fue, cuando el rey de España toma posesión de la tierra luego de esto, los indios estaban obligados a hacer lo que los españoles le ordenaban resistirse a aceptar el cristianismo y el dominio del emperador.

Luego de que el rey tomará posición de las tierras los indios eran maltratados, los obligaban a trabajos excesivo, los apedreaban, les cortaban la cabeza, amputaciones de manos y de pies, heridas curadas con aceite hirviendo, violaciones que fueron sometidos, los indígenas cruelmente esclavizados por los conquistadores españoles nunca abandonaron su objetivo que era de ser libres creando en su mente una sublevación, fue la respuesta de la dominación española impuesta por medio del acero y a la pólvora cansados de tanto abuso.

Oviedo por su parte, por su parte afirma que los echaron a los españoles del Valle de Olancho fueron indios nicaragüenses:

Decía Cereceda en sus letras: que era grande causa de su daño no haber otro pueblo la tierra adentro, después que los de Nicaragua echaron del valle de Vlancho los que desde Trujillo tenían ahí poblada una villa, e después los indios los mataron e hicieron dejar la tierra. (Oviedo, pág. 255).

Los españoles no solo conquistaron territorio para la corona sino también, para Dios. El “desorbitado instinto de codicia” estaban poseídos a un ardiente fervor religioso, se consideraban con sinceridad “servidores y creadores de Cristo y del emperador”, aún así los indios siempre permanecieron en sus creencias pero, los españoles luchaban por erradicar las religiones indígenas y convertirlos a la “Santa fe católica”, era vital en la estrategia de conquista de parte de España tenían que unificar la ideología de todos los nuevos bajadas del rey y es que la guerra producía más esclavo y no cristianos, porque pensaban que la guerra era un mejor camino para el enriquecimiento de parte de los españoles, esta visión entre la guerra y la evangelización resultaron las grandes y abismales contracciones entre Conquistadores y gobernadores.

El gobernador Pedrarias Dávila, al escribir al rey su primer informe sobre el Descubrimiento de Nicaragua por Francisco Hernández de Córdoba, asegura sin ningún reparo:

También dice que se ha convertido a nuestra Santa Fe católica de su propia voluntad más de cuatrocientos mil animas continuamente vienen a demandar un bautismo, por qué te hicieron una cruz de madera en un pueblo que se les había puesto y nunca le pidieron quemar y así moría toda la gente del pueblo de pestilencia que no quedó ningún Indio, he visto este milagro los indios comarcanos y con otros milagros que han aparecido luego se vinieron a bautizar y a pedir cruces las cuales se le dan con la mayor solemnidad que se puede. (Guido Martinez, 2011, pág. 273)

Finalmente, la rebelión de los contreras fue movida por un confuso y oscuro instinto. Alentaban una trágica ambición y buena desesperada nostalgia con ella termina la conquista y comienza la colonización, la significación de las leyes nuevas estuvo en haber fundamentado la libertad del indio y destruido las ambiciones feudal de los encomenderos, la Rebelión fue la consecuencia principal de esos leyes la reacción de los conquistadores ante ella sin el menor sentido idealista de liberar a la provincia con un movimiento precursores de la independencia y es ahí donde se limita el significado del “primer grito de libertad en América”, sin embargo, la Rebeldía estuvo presente siempre no fue una conquista completa hubo mortandad por causa de guerra, también despoblamiento por causa de la esclavitud y el envío como esclavo de millares de indígenas lejos de estas tierras, perdida de la memoria colectiva es decir se perdió la cultura indígena y resistencia tanto militar como cultural, después de tantos innumerables e intolerables trabajos, fatigas y miserias, llegó la provisión del cual nos restituían la libertad.

Bibliografía

Guido Martinez, C. (2011). *Pedrarias Dávila Primer Gobernador de Nicaragua 1527 - 1531.*
Managua.

Oviedo. (s.f.). *Libró XXXI.*

Perez Estrada, F. (1981). *Nicarao ante el conquistador.* Managua.